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FRAUEN AUF DEM PRUFSTAND



Frauen auf

dem Priifstand

AIs ich diesen Titel horte, ging er mir durch und durch. Den «TUV fiir
Menschen» (TUV = «Motorfahrzeugkontrolle» in der Schweiz,
Anmerk. d. Red.) - wir konnen ihn ja auch «MUV - Mensehlichen
Uberwachungsverein» oder gar «CUV - Christlichen Uberwachungs-
verein» nennen wiirden wir Frauen den bestehen? Was wir ganz
selbstverstandlich unserem Auto zumuten, eine regelmassige Uber-
priifung der Fahreigenschaften, konnten wir das auch uns Frauen in
unserer jeweiligen staatlichen Lebenswirklichkeit zumuten? Wie sieht
es mit unseren Lebenseigenschaften aus - bekamen wir ohne weiteres
den Stempel «Nur weiter so!»?
Unwillkiirlich kommen mir als erstes die 180000 registrierten Totun-
gen ungeborener Kinder in den Sinn - Jahr fiir Jahr nur in der
Bundesrepublik. Jede dritte Ehe wird bei uns geschieden - 80 Prozent
davon auf Betreiben der Frauen. Irgendwo ist doch Sand im Getriebe,
ganz gewaltig sogar, und keine staatlich oder kirchlich verordnete
Wende kann ihn beseitigen.
Ich persdnlich bin fest iiberzeugt, dass die Wende nur von uns Frauen
bewirkt werden konnte. Genau wie nach dem letzten Krieg die Wende
vom Niedergang zum Aufbau. Die Berliner Triimmerfrauen sind
mehr als ein Symbol. Sie sind Wirklichkeit. Genauso sind diese
180000 jungen Mutter Wirklichkeit, von denen jede einzelne an
einem bestimmten Tag zu einer bestimmten Stunde sagt; «Nein, ich
will dieses Kind nicht.» Sie besorgt sich den «Schein», geht zum Arzt,
und zum festgesetzten Termin wird das Kind «weggemacht» - wie eine
Warze. Punkt. Schluss. - Nein, das glaube ich nicht. Haben Sie
damals in einem Fernsehfilm iiber eine Bremer Abtreibungsklinik das
Weinen gehort? Jenes Urweinen einer jungen Frau, emanzipiert,
ohne Mann, zwei Kinder, ein drittes konnte sie nicht verkraften - also
fort damit. Sie berichtete ganz nuchtern dariiber. Aber hinterher, als
sie aus dem Behandlungsraum kam, begann es plotzlich aus ihr heraus
zu weinen, und seltsamerweise stellten die Fernsehleute das Mikro-
phon nicht ab. Es klingt mir heute noch in den Ohren, so trostlos,
erschiitternd war es. Eine Klage an die ganze Welt
Hat sie keine Mutter? dachte ich damals. Keine Schwester, keine

Freundin? Keine Kollegin, keine Grossmutter, keine Nachbarin?
Wen hat sie denn, dass er oder sie sie so weinen lasst? Ja, sind wir das
nicht alle?

Wir wiirden alle hoffnungslos durch den «MUV» oder den «CUV»
fallen und als lebensuntiichtig aussortiert werden, wenn man uns
diesen Priifstand zumutete. Ich auch.

Die Sache mit der Kollektivschuld ist eine seltsame Geschichte. Aber

Gott mutet sie uns zu. Seit dem Siindenfall und noch mehr seit Jesus

Christus, der uns von dieser Erbschuld befreite. Ich war 19 Jahre alt,
als ich kurz nach Kriegsende erstmals nach Caux zu einer Konferenz
kam. Das bisschen Liigen-Naschen-Poussieren, das bei der Betrach-
tung der Massstabe der absoluten Ehrlichkeit, Reinheit, Selbstlosig-
keit und Liebe geandert werden musste, war nicht iiberwaltigend. Als
beichtgewohnte Katholikin fand ich dabei nichts Neues. Das hatte
mich nie von der Moralischen Aufriistung iiberzeugt.
Aber die Wechselseitigkeit: «Wie du bist, so ist dein Volk; wie dein
Volk ist, so bist du» - das war ein neuer Gedanke. Dazu die Freunde
aus Norwegen, Holland, Frankreich. Die ersten Juden, die ich ken-
nenlernte. Ich habe damals tagelang geweint und physisch gespiirt,
wie die Schuld meines Volkes auf meine Schultern sank. Dann aber

auch, wie Christus diese furchtbare, grosse Schuld vergeben konnte,
gleichzeitig mit der Vergebung all der grossherzigen Freunde aus alien
Teilen Europas, die darunter gelitten batten.

J.

Wir Frauen auf dem Priifstand - ist es mit uns nicht ahnlich? Gibt es

fiir uns nicht auch eine Kollektivschuld? Wie stehen wir braven,

frommen, burgerlichen, «normalen» Frauen zu unseren Schwestern,
die ihre ungeborenen Kinder tdten, ihre geborenen aussetzen, ihre
Manner und Kinder verlassen, die aus einer missverstandenen Selbst-

verwirklichung heraus nicht mehr dienen wollen? Wenden wir uns ab
von den Rauschgiftsiichtigen, den Terroristinnen und Morderinnen?
Gut, dass ich nicht so bin...

Hier ware statt Hochmut und erhobenem Zeigefinger wohl die Stille
ein Beginn und das Horchen. Ich bin zuversichtlich, dass Gott auch
den Frauen von 1984- Ihnen, mir und all unseren Schwestern - genau
wird sagen konnen, was Sie und ich und wir alle tun konner^^'
miissen, um das Klima in unserem Land zu andern durch unsere

eigene Anderung. Damit nicht nur die Baume wieder gesund werden
und wachsen konnen, sondern auch Familien und Kinder. In besonde-
rer und geheimnisvoller Weise ist uns Frauen das Leben anvertraut.
Auf Gottes Prufstand konnen wir nur bestehen, wenn wir es ganz neu
bejahen und lieben lernen - als kostbarstes Geschenk Gottes.

Kristin Weber-Fahr, Gromitz

Diese Nummer wurde in Berlin zusammengestellt

Wir zitieren...

Die Frau ist die Gefahrtin des Mannes, mit gleichen geistigen und
verstandesmdssigen Fdhigkeiten begabt. Sie hat das Recht, in alien
Einzelheiten an den Aktivitdten des Mannes teilzuhaben, sie teilt mit

ihm das gleiche Recht aufFreiheit. Sie hat Anspruch aufeinen hochsten
Platz in ihrem eigenen Aktivitdtsbereich, wie der Mann in seinem. Dies
sollte als nattirliche Gegebenheit angesehen werden und nicht als Folge
davon, dass die Frau lesen und schreiben gelernt hat. Durch die Macht
einer schdndlichen Gewohnheit sind selbst unwissende und wertlose

Manner in den Genuss einer Uberlegenheit iiber die Frauen gekommen,
die sie nicht verdient haben. Viele unserer Bewegungen bleiben wegen
der schlimmen Lage unserer Frauen aufhalbem Wege stecken.

Mahatma Gandhi

Wahrheit unter dem Kreuz ist Ent-tduschung, Desillusionierung, die
wir nur wagen konnen, weil wir von der Totalitdt des Heiles Gottes und
seiner Erlosung wissen. Wandlung zur Wiedergeburt und Neuwerdung
hin. Da hort in einer Beziehung jeder Machtkampf auf. Da stehen wir
gemeinsam von Durchgang zu Durchgang immer wieder am Beginn
und wissen doch, dass vieles im Heilen, in der Wandlung begriffen ist,
und sogar, dass vieles schon geheilt ist. Erlosung, Wandlung, Wieder
geburt ist ganz konkret, wird konkret erfahren, geht weiter und erreicht
das Ziel in der Ewigkeit.



An der Schopfung
Anteil haben

Hennie de Pous-de Jonge, Holland

«Eine Weile war es ja ganz schon, aber immer mochte ich das nicht
machen», sagte mir ein Bekannter, der eine Zeitlang mit seiner Frau
die Rollen getauscht hatte und vom Haushaltfiihren sprach. Auf
meine weiteren Fragen meinte er; «Ich achte diese Arbeit nicht
gering, aber es ist einfach nicht der Beruf, den ich mir ausgesucht
hatte.» Zum Gliick fiir ihn muss er diese Arbeit nicht immer tun, aber
viele Frauen haben sich diesen Beruf auch nicht ausgesucht und
miissen ihn doch ein Leben lang ausiiben.
Simone de Beauvoir teilte der deutschen Feministin Alice Schwarzer

den Grund mit, warum sie ihren Lebensgefahrten Sartre nie geheira-
te^at: Sie wollte nicht in die Sklaverei der Hausfrauen- und Mutter-

gezwangt werden. Finer Freundin von mir - Mutter von zwei
klemen Kindern - geht es ahnlich: «Ich komme mir schon ein bisschen
wie eine Sklavin vor», sagt sie.
Der Feminismus ist nicht einfach aus der Luft gegriffen, sondern stellt
in unserer seit Jahrhunderten patriarchalisch bestimmten Gesellschaft
den gerechtfertigten Kampf der Frauen dar, als Menschen anerkannt
und ernstgenommen zu werden. In unserem Parlament in Holland
z.B. wurde noch zu Beginn dieses Jahrhunderts alien Frnstes dariiber
diskutiert, ob Madchen geniigend Intelligenz besassen, um mit Frfolg
eine Lehrerausbildung zu absolvieren. Frauen brauchen die Chance,
ihre Gaben und Fahigkeiten zu entwickeln und zu entfalten, und es
sollte zwischen Mannern und Frauen moglich sein, zu einer Abspra-
che iiber die Aufteilung der Aufgaben in und ausser Haus zu gelan-
gen. In dieser Hinsicht kann die Frauenbewegung dazu beitragen,
unsere Gesellschaft gerechter und menschlicher zu gestalten. Dabei
miissen aber gewisse Dinge und Regeln beachtet werden, denn sonst
kann der Feminismus auch sehr destruktiv wirken.

Zuallererst muss ich mich selbst - und dies gilt fiir jede Frau - als das
akzeptieren, was ich bin; eine Frau. Korperlich und seelisch anders
gelagert als ein Mann - nicht besser, nicht schlechter, einfach anders.
Simone de Beauvoir hat Fhe und Mutterschaft abgelehnt. Fur viele
fii^^istinnen von heute sind diese Rollen und Aufgaben ihrer eige-
ne.., personlichen Fntwicklung hinderlich. Was mich betrifft, so habe
ich mich durch Fhe und Mutterschaft mehr zum Menschen und mehr

zur Frau entwickelt. Natiirlich haben Fhe und Mutterschaft (Fltern-
schaft!) auch schwierige Seiten, doch bedeuten sie fur mich vor allem
einen Reichtum an Frfahrung und Lebensfiille, fiir den ich sehr
dankbar bin.

Um schbpferisch zu sein, braucht man Fnergie. Und wenn man sich
entscheidet. Kinder zu haben, wahlt man genau dies: die Kreativitat.
Als ein Paar ganz gewdhnlicher Menschen bekommt man einen Anteil
an der Schopfung. Man steht in der Linie der Generationen, ladt
moglicherweise Schmerzen und Schwierigkeiten auf sich, ist verant-
wortlich fiir andere und steht vor der Aufgabe, alles Wertvolle weiter-
zugeben, das man selbst empfangen hat.
Dadurch, dass ich selber Mutter wurde, bin ich realistischer gewor-
den. Friiher hatte ich gut reden iiber die Fehler, die meine Fltern und
andere Menschen in der Frziehung ihrer Kinder machten. Jetzt, da ich
selber Kinder erziehen muss, erfahre ich, dass es nicht leicht ist.
Nichts ist jemals perfekt. Ich lerne durch viele Fehler und Irrtiimer,
und durch die Frziehung der Kinder werde ich selber erzogen und
muss mich selbst standig verandern.
Ftwas anderes miissen wir noch bedenken: Wir Frauen haben nicht

immer recht. Solange wir Frauen nicht die Demut haben einzusehen,
dass auch wir uns andern miissen und nicht immer die Weisheit

gepachtet haben, so lange werden wir es in der Welt auch nicht besser
machen als die Manner. Weder Frauen noch Manner konnen ohne

ethische Werte und Richtlinien auskommen. Wie kdnnten wir ohne

sie wissen, ob wir uns von reinen oder unreinen Motiven leiten lassen?

Verbitterung und Unzufriedenheit konnen unseren Blick triiben. Dies
gilt auch in bezug auf die sogenannte «sexuelle Befreiung», die von
einigen Feministinnen als Teil der Befreiung der Frau propagiert wird.
Das Gegenteil von Befreiung wurde meiner Meinung nach bei uns
erreicht. Germaine Greer, australische Feministin der ersten Stunde,
ist auch zu diesem Schluss gekommen. In einer Reihe von Artikeln in
der englischen Sunday Times schrieb sie kiirzlich u. a.; «Die Frauenbe-
freiung hat die Frauen in neue Zwangsjacken gesteckt, namlich dem
Zwang ausgesetzt, sexuell verfugbar sein zu miissen. Wir haben um
das Recht gekampft, ja sagen zu konnen, und haben dabei nicht
begriffen, dass uns dies keine Freiheit bringt, wenn wir nicht gleichzei-
tig das Recht haben, nein zu sagen.»
Ich gehore zu den Frauen, die sich den Beruf «Hausfrau» auch nicht
ausgesucht haben. Ich entschied mich fiir einen Mann, genauso wie er
sich fiir mich entschied. Gemeinsam beschlossen wir. Kinder zu
haben. So bin ich nun diejenige, die die taglich wiederkehrende
Arbeit im Haus, das Kochen, Spiilen, Wascheaufhangen, Aufraumen
und Putzen tut. Obwohl mir das nicht immer Spass macht, fiihle ich
mich doch nicht als Sklavin - jedenfalls nicht immer! Warum nicht?
Zunachst einmal habe ich das Gliick, dass mein Mann mir nach
Kraften und Moglichkeit bei der Hausarbeit hilft und dies als etwas
ganz Normales ansieht. Dies bedeutet zum Beispiel, dass ich meine
Arbeit als Redakteurin einer Zeitschrift weiterfiihren konnte, was

meinen Geist lebendig erhalt. Zum andern habe ich erfahren, dass die
personliche Fntfaltung nicht von der Ausiibung einer bezahlten Tatig-
keit Oder Karriere abhangen muss. Ich fiihle mich voll ausgelastet und
«entfaltet» durch das Dasein fur andere und die Aufgabe, fiir die
Kinder zu sorgen und sie zu erziehen (wahrhaftig keine geringe
Arbeit!). Fiir mich ist die Familie mehr als nur ein sicherer Hafen fiir
ihre blutsverwandten Mitglieder. Die Familie muss eine offene
Gemeinschaft sein, in der sich andere zu Hause fiihlen, und in der
immer noch Platz fiir einen mehr ist.

Schliesslich fiihle ich mich als niemandes Sklavin, weil ich weiss, dass

ich - genauso wie mein Mann - unter der Autoritat Gottes stehe.
Dann sind die taglichen Pflichten nicht nur Dienste, die ich anderen
erweise, sondern auch ein «Gottesdienst», und Fr gibt mir Freude und
Liebe in meinem Herzen, wenn ich Ihn darum bitte. Fiir viele Men

schen sind Kirche und Glaube vor allem patriarchalische Strukturen.
Darin liegt ein Kornchen Wahrheit. Der Kirchenvater Augustinus
z.B. sah die Frau nicht als menschliches Wesen mit eigenem Ver-
stand, sondern nur als die Versuchung zur Stinde. Fr war nicht der
einzige, der so dachte, doch stand er in dieser Hinsicht nicht in der
Nachfolge Jesu. In dem spannenden Buch «Fin eigener Mensch
werden» beschreibt Elisabeth Moltmann-Wendel, wie Jesus Mannern
und Frauen die gleiche Herausforderung hot und von beiden erwar-
tete, dass sie ihm folgten, was die Frauen konsequenter taten als die
Manner um ihn. Die Frauen blieben bei ihm bis zum Kreuz und waren

auch die ersten Zeugen seiner Auferstehung.
Gott schuf die Menschen - Manner und Frauen - nach seinem Bilde.

So ist Gott zugleich mannlich und weiblich. Fs ist meine Frfahrung,
dass ich nirgends freier bin als unter seiner Autoritat und dass nichts
mich mehr befriedigt als seine Weisung und Fiihrung fiir mich selbst,
meine Familie und Umgebung zu suchen und zu erhalten. Das bedeu
tet nicht, dass ich schwach und unterwurfig werde, sondern dass ich zu
kampfen lerne.



Zuerst war ich

vollig hilflos
Marlies von Orelli, Luzern

Von Natur aus war und bin ich sehr unabhangig. Ich liess mir nie
gerne helfen, und es gab nur wenige Menschen, denen ich zutraute,
dass sie die Dinge so machen wiirden und konnten, wie ich es fiir
richtig hielt.
Dann erlitt ich vor dreizehn Jahren einen schweren Autounfall, der

mich total hilflos machte. Ich konnte buchstablich nichts mehr selber

tun. Ein ganzes Jahr musste ich im Krankenhaus und nochmals ein
Jahr im Rollstuhl verbringen. Die Schwestern im Krankenhaus, meine
beiden Tochter, mein Mann taten alles fiir mich. Sie futterten und
wuschen mich in den ersten Wochen, halfen spater beim Anziehen,
beim Gehenlernen und so weiter.

Als ein grosses Geschenk von Gott empfinde ich, dass ich keine
Bitterkeit spiire - weder gegen ihn noch gegen den Lastwagenfahrer,
den Verursacher des Unfalls - und darum auch nicht rebellierte gegen
das, was mir zugestossen war. Ich kann es akzeptieren. Das erleichtert
auch den Umgang mit Menschen. Meine Hilflosigkeit lehrte mich, auf
sie einzugehen. Es blieb mir ja - ausserlich gesehen - doch nichts
anderes iibrig. Aber das durch aussere Umstande erzwungene enge
Zusammenleben mit anderen und die Abhangigkeit von ihnen machte
dann oft Spass, und wir haben bei den vielen auftauchenden Schwie-
rigkeiten viel gelacht. Spater kam die Zeit, in der ich langsam lernen
musste, das eine oder andere selbst zu tun. Es bedeutete, dass ich alles

zum voraus genau planen und iiberlegen musste, damit jedes Ding am

richtigen Ort und in Griffbereitschaft war. Meine jiingere Tochter, die
mich damals pflegte, half mir viel bei der Riickeroberung einer
gewissen Selbstandigkeit. Sie zeigte keine Ungeduld, wenn etwas
unendlich lange brauchte, weil sie es mich selber machen liess, dabei-
stand und zuguckte. Es schien ihr auch nichts auszumachen, wenn
mich etwas sehr viel Miihe und Anstrengung kostete oder wenn es,
wie zum Beispiel die taglichen Gehiibungen und die Gymnastik, mir
Schmerzen verursachte.

Mit der Zeit lernte ich, Neues auszuprobieren. Dabei gibt es aber eine
haarscharfe Linie, die den Ehrgeiz, etwas erreichen und um jeden
Preis durchsetzen zu wollen, von dem echten vorsichtigen Versuch
trennt, bei dem man jederzeit bereit ist, im richtigen Moment aufzu-
horen. Auf der anderen Seite gibt es auch eine feine Trennungslinie
zwischen dem Willen, etwas selber tun zu wollen, weil es einem hilft,

und der bereichernden Moglichkeit, jemand anderem die Chance zu
geben, fiir mich etwas tun zu kdnnen.
Mein Leben ist nicht armer geworden durch den Unfall und die
korperliche Behinderung, sondern reicher. Ich habe das Gefuhl, dass
ich mit vielen Menschen eine tiefere Beziehung habe entwickeln
konnen.

Plotzlich waren die

Spuren verschwunden

Greti Perrenoud, Leubringen

Fiir den Anfang seiner Sommerferien hatte mein Mann eine Bergwan-
derung im Wallis geplant. Er hatte diese Tour mit 15 Jahren als
Schulreise erlebt, war davon begeistert und wollte mir nun eine grosse
Freude machen. Inzwischen war mein Mann fast 62 geworden, seine
Gesundheit war zwar nicht mehr die beste, doch der Arzt hatte nichts

einzuwenden.

Die Vorhersage am Radio versprach strahlendes Wetter, so fuhren
wir denn trotz stromendem Regen von zu Hause fort. Im Wallis war's
bedeckt, aber es regnete nicht mehr, und wir erreichten mit der
Telekabine das Berghotel, wo wir iiber Nacht einkehrten. Am folgen-
den Morgen sah man nur hie und da ein Stlick blauen Himmel, aber
die Wettervorhersage war gut. Wir machten uns um 9 Uhr in gemiitli-
chem Tempo auf den Weg, um nichts von der Schonheit dieser
Gegend zu verpassen.
Oben angekommen, merkten wir, dass auf der Nordseite noch teil-
weise Schnee lag, ungewohnlich fiir diese Zeit. Ich sprach von
Umkehren. Mein Mann aber erklarte mir, auf der anderen Seite

hinunterzusteigen sei viel kiirzer, wenn wir auf die Besteigung des
Gipfels verzichteten. So folgten wir den Spuren iiber Schnee ̂ ^d
Geroll, als plotzlich ein Wind aufkam, der die Wolken auf ^
zujagte. Die Sicht war weg, und mein Mann hatte auf einmal mit dem
Atmen grosse Miihe. Es war Mittag. Der Schnee war aufgeweicht,
und wir kamen kaum von der Stelle. In einer Gerollhalde horten dann

auch die Spuren auf. Meinem Mann ging es deutlich schlechter. «Wir
wollen beten», sagte er zu mir. Eng aneinander geschmiegt beteten
wir um einen Weg. Sein Gesichtsausdruck wurde pldtzlich ganz zuver-
sichtlich. «Komm», sagte er, «jetzt weiss ich.» Das waren seine letzten
Worte. Auf dem nachsten Schneefleck sank er zu Boden. Ich ver-

suchte mit aller Kraft, ihn hochzuziehen, doch er legte den Kopf
zuriick und starb in meinen Armen. Mund-zu-Mund-Beatmung war
nutzlos.

So bettete ich meinen Mann in den Schnee, schiitzte sein Gesicht und

konnte nur noch denken: «Hilfe holen, ihn von da wegbringen!» Doch
kein weiterer Wanderer hatte sich nach uns noch auf den Weg
gemacht. So beschloss ich, den Weg zuriickzugehen, den Schneespu-
ren nach. Zuerst ging es gut, doch plotzlich waren die Spuren ver
schwunden. Ich hatte nun die Richtung ganz verloren. Zitternd vor
Angst und Kalte betete und schrie ich zum Himmel; «Grosser Gott,
wenn es dich wirklich gibt, so musst du mir jetzt helfen!»
Es ist schwer zu beschreiben, was dann geschah: Mitten im dichten
Nebel umfing mich plotzlich ein ganz starkes Licht. Wie ein wa^^:
Mantel legte es sich auf meine Schultern und nahm Angst und
Verzweiflung von mir. Ich sah mich um und entdeckte in der Niihe ein
«Steinmannchen», einen kleinen Steinhaufen, den die Bergwacht
anlegt, um einen Durchgang zu markieren. Ich brauchte bloss in
gewisser Entfernung rundherum zu gehen, bis ich den nachsten sehen
konnte. Trotzdem verirrte ich mich mehrfach und brauchte fiinf

Stunden, bis ich endlich im Berghotel ankam. Wahrend des Abstiegs
hdrte ich immer wieder dieselben Worte: «Geh zu den Menschen,

aber erwarte die Hilfe nicht von ihnen. Ich werde dir weiterhelfen.»

Der Rettungsdienst wurde alarmiert, aber bei dem dichten Nebel
konnte nichts getan werden. Erst am nachsten Morgen kam die
Sonne, und um sechs Uhr war der Hubschrauber da, um mich

hinaufzufliegen und meinen Mann zu holen. Ich glaubte genau zu
wissen, wo er lag, doch als wir oben ankamen, sah alles genau gleich
aus: Gerollhalden mit Schneeflecken, soweit ich blicken konnte,

daneben die Berge in ihrer ganzen Pracht.
Wieder und wieder landete der Hubschrauber, wenn ich glaubte, die
Stelle zu erkennen, doch umsonst. Mir war der Gedanke unertraglich,
dass wir meinen Mann vielleicht gar nicht finden wiirden. So betete
ich wieder von ganzem Herzen: «Du allein, Gott, weisst, wo er liegt.
Bitte zeige mir noch einmal den Weg,» Beim nachsten Landeplatz
sahen die drei Manner, die mitgeflogen waren, Spuren im Schnee.
Nach zehn Minuten brachten sie meinen Mann in Decken gehiillt auf
der Bahre. Trotz allem Leid konnte ich nur danken. Die Manner

wollten daraufhin wissen, wie es moglich war, dass ich von dieser
Stelle den Weg ins Tal wieder gefunden hatte - das sei ein Wunder!



... main Herz

nicht zu

verschUessen

Christiane Mallet-de Watteville ist Franzdsin, Mutter und Grossmut-
ter. Sie arbeitete als Logopadin besonders mit geistig bebinderten
Kindern. Den folgenden Beitrag gab sie wahrend der Faniilienkonfe-
renz in Caux wabrend einer Versammlung zum Thenia «Koinniunika-
tion in der Faniilie»:

Wenn man in diesem Haus ist, scheint as manchmal so, als batten die

Menschen bier nur Antworten und als wiirde immer alias wieder gut.
Aber meine Ebe ist zerbrocben, und icb bin gescbieden. Die Kommu-
nikation zwiscben meinem Mann und mir konnte nicbt wieder berge-
stellt warden, obwobl icb as verzweifelt gebofft batte. Was tun? Man

It da mit seinen Wunden, man bescbuldigt den anderen oder
macbt sicb selbst Vorwiirfe.

Icb denke, dass der Teufel as auf subtile Art und Weise verstebt, uns

auf uns selbst zu konzentrieren, besonders wenn wir leiden. Naturlicb

ist es sebr notwendig, wenn etwas schiefgelaufen ist, sicb ganz bewusst
zu macben, wo man selbst im Unrecbt war, aucb wenn man die Dinge
nicbt wieder in Ordnung bringen kann. Es ist sebr scbmerzbaft,
einseben zu miissen, dass man diejenige gewesen ist, in deren Nabe
der Partner sicb nicbt entfalten konnte, und dass man vielleicbt sogar

seine Entwicklung blockiert bat, obne sicb dessen iiberbaupt bewusst
zu sein.

Aber Gott scbaut uns nicbt an, um uns zu verdammen. - Er ist unser
Scbopfer, er ist die Liebe. Desbalb bat er immer einen positiven Blick
fiir uns. Damit meine icb nicbt einen immer nacbsicbtigen, sondern
einen aufbauenden, scbopferiscben Blick. So babe icb gelernt, main
Herz nicbt zu verscbliessen. Es ware ja soviel einfacber gewesen,
einen Stricb unter die ganze Gescbicbte zu zieben, main Herz vor der
Vergangenbeit zu verriegeln und «tapfer» ein neues Leben zu begin-
nen. Icb personlicb musste lernen, den weiterzulieben, der meinen
Lebensweg verlassen batte, und icb erbielt die innere Freibeit, dies zu
tun. Dieses Weiterlieben bat micb zu einem Ubergang gefiibrt: zum
y^*rgang von der gefiiblsmassigen Liebe zur Liebe, die man von
L .ur aus nicbt bat und die Gott einem jeden Tag scbenkt. Diesen
Ubergang miissen alia Menscben finden und begeben, selbst diejeni-
gen, die sicb gut versteben.
Es gibt nocb einen zweiten Aspekt in scbwierigen Familiensituatio-
nen; die Kinder. Es ist klar, dass Kinder durcb eine Scbeidung verletzt
warden, und zwar tief verletzt. Es niitzt nicbts zu boffen, dass sie
sowenig wie moglicb darunter leiden warden. In jedem Kinderleben
gibt es innere Wunden. Selbst die baste Erziebung produziert sie -
und oft merken wir es nicbt einmal. Icb musste lernen, dass ein Kind,

vor allem, wenn es beranwacbst, vor jeder Verletzung genau wie icb
die Wabl bat: Will icb main Herz offenbalten, oder will icb es

zumacben? Darin liegt die Freibeit jedes einzelnen Menscben. Hier
gibt es aber aucb eine sebr subtile Miscbung von Mitleid und Scbuld-
gefiiblen, wenn man sicb sagt: «0 je, was meinen Kindern passiert, ist
alias meine Scbuld!» - Naturlicb sind wir scbuldig geworden an
unseren Kindern, aber der Gott der Scbopfung und der Liebe verfolgt
uns nicbt mit seiner Bestrafung, sondern unser dickes Icb im Mittel-
punkt fabrt fort, uns anzuklagen.
Es gibt Vergebung und die Kraft der Auferstebung. In meinem Leben
baben sie zwar nicbt die konkrete Auswirkung gebabt, die icb mir
ertraumt batte, aber icb kann diese Kraft der Auferstebung in meinem
Leben in Ansprucb nebmen - aucb dann, wenn icb mit anseben muss,
wie meine jetzt erwacbsenen Kinder scbwerwiegende Fabler macben,
von denen meine Enkelkinder betroffen warden.

Dies alles babe icb nicbt obne viel Tranenvergiessen erlebt und
gelernt. Aber icb versicbere Ibnen, dass inmitten aller Tranen - weil
Gott uns liebt und unser Scbopfer ist - von Tag zu Tag der Frieda neu
gescbaffen wird und etwas, was nicbt Gliick ist, sondern eine tiefe
innere Freude.

Icb muss meine Familie aucb mit ganz anderen Augen seben lernen.
Icb batte mir so sebr gewiinscbt, dass sie «gut gelungen» gewesen
ware! Oft babe icb diesen Wunscb aucb beute nocb. Aber darum gebt
es nicbt. Wem «gelingt» das Leben? Mir, dem dicken Icb im Mittel-
punkt? Mir, der strablenden Mutter, die fiir alle immer alles tut, was
gut und ricbtig ist? Oder belfe icb meinen Kindern, die Verbindung zu
der Kraft berzustellen, aus der icb lebe? Icb denke da an meine
Eltern, die naturlicb aucb uns Kindern gegeniiber Erziebungsfebler
gemacbt baben, obne dass es ibnen bewusst war. Ibre Fabler baben

micb gepragt, aber wenn man erlebt, zu welcben Akrobatenstiickcben
einen das Leben mancbmal zwingt, erkennt man, dass es fiir den
Akrobaten vor allem darauf ankommt, was immer aucb passiert, am
Ende wieder aufrecbt auf der Plattform zu landen, die ibn erwartet.
Dies baben meine Eltern mir beigebracbt, und icb boffe, es anderen
weitergeben zu konnen: dass sie ibre menscblicbe Wiirde und innere
Freibeit vor Gott wiederfinden, um ibrer Bestimmung zu folgen - wie
immer sie aucb ausseben mag.

Nun war ich die Uberlegene

Icb gebore zur Generation der Grossmiitter. In meiner Jugendzeit gab
es nocb keine Frauenfrage. Docb ist die Frau in ibrer Anlage, mit
ibren Wiinscben und ibrer Sebnsucbt wobl immer die gleicbe. Immer
baben Frauen gelitten, sicb aufgelebnt, gebasst, aucb geberrscbt und
aus der Uberwindung gelebt. Zu alien Zeiten baben Frauen grossen
Einfluss auf die Entwicklung des Volkes gebabt. Sie waren Herrinnen
des Hauswesens und in der Kinderstube und gaben der kommenden
Generation aus den Kraften ibres Herzens, aus der Liebe und dem

Glauben Entscbeidendes fiir ihr Leben mit. Das alles geschab in der
Stille, binter den Kulissen des dffentlicben Lebens. Immer hat es fiir
die Frau aucb die Frage nacb dem Sinn ibres Lebens und nacb seiner
Erfiillung gegeben.
Zu meiner Jugendzeit waren wir beeinflusst von der Jugendbewegung,
fragten nacb den geistigen Grundlagen unseres Lebens und aucb nacb
mebr Freibeit in unserem bebiiteten Dasein.

Icb wiinscbte mir einen Ebepartner mit der gleicben geistigen Grund-
lage und war aucb so gliicklicb, ibn zu bekommen. Aber mit der Ebe
begann dann meine praktiscbe Lebrzeit. Scbnell stellte icb fest, dass
icb nicbt immer die Liebe, Anerkennung und Bestatigung bekam, die
icb mir wiinscbte, selbst durcb Tranen nicbt. Icb lernte, selber zu
geben, obne Forderungen zu stellen, und merkte dann, dass icb selber
dadurcb bescbenkt wurde.

Als mein Mann im Krieg Soldat war, musste icb, jabrelang allein mit
meinen Kindern, oft scbwierige Situationen bewaltigen. Icb war selb-
standig geworden. Mein Mann kam zuriick, elend und boffnungslos.
Nun war icb die Uberlegene, trostete, war geduldig und kam mir sebr
gut dabei vor.
In dieser Krisenzeit besucbten mein Mann und icb eine Tagung der
Moraliscben Aufriistung. Dort traf micb ein Wort tief; «Mitleid ist
Sunde.» Mir wurde erscbreckend klar, wie icb durcb mein Verbalten
micb selbst gross- und meinen Mann kleingemacbt batte. Unter
Tranen entschuldigte icb micb bei ibm, und das wurde der Anfang
eines neuen Denkens und Lebens. Icb lernte, aus Vergebung zu
leben, Gottes Fiibrung anzunebmen und ibr zu vertrauen.
Icb macbte neue Erfabrungen, zum Beispiel, dass innere Freibeit trotz
ausserer Begrenzung moglicb ist und dass icb aucb dort Erfiillung
fand, wo icb nicbt an micb denken konnte. Icb lernte aucb, in
scbweren Zeiten zu danken. Nun weiss icb, dass nicbt unsere ausseren

Umstande oder unser Woblergeben den Sinn unseres Lebens bestim-
men, aucb nicbt unsere eigene Freude, Befriedigung und Erfiillung.
Icb finde, gerade wir Frauen baben eine wunderbare Lebensaufgabe.
Wir sind fiir die Menscben gescbaffen, das Wertvollste, das es auf der
Erde gibt. Wir sind gescbaffen, um zu belfen, zu pflegen, zu lieben.
Das kann im weiten Sinn ein Auftrag fiir jede Frau sein. G. B.
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Also gut, Gott, Du hast gewonnen!
aus einem Brief an die Redaktion

Eine der unbestreitbaren Tatsachen iiber das Leben als Alleinste-

hende ist, dass es uns alle irgendwann betrifft. Vielleicht leben wir
kiirzere oder langere Zeit ohne Partner oder sogar das ganze Leben
lang. Einige treffen bewusst die Entscheidung, allein bleiben zu
wollen, andere empfinden es so, dass die Umstande, andere Men-
schen oder Gott fiir sie entschieden haben.

Was ich sagen mochte, betrifft das Gebiet, das alien gemeinsam ist -
ob man nun freiwillig oder gezwungenermassen ledig ist: die Verletz-
barkeit, die in mir personlich dadurch zum Vorschein kam, dass ich
Anfang dreissig und immer noch unverheiratet war.
Alleinstehende machen oft ihr Alleinsein - genau wie Eheleute ihre
Ehe - fiir einen Schmerz verantwortlich, der viel tiefere Wurzeln hat.
Schwierigkeiten mit dem Alleinsein oder mit dem Eheleben riicken
vielleicht nur unsere Lebensangst, unser verzweifeltes Bediirfnis nach
Liebe, Trost, Sicherheit und Angenommensein in das Zentrum unse-
res Bewusstseins. Jedenfalls war das bei mir so, als mir mein Allein
sein plotzlich so schwerfiel, und dafiir bin ich im Grunde dankbar.
Ich bin Einzelkind und war daher von klein auf gewdhnt, viel Beach-
tung zu finden. Meine Eltern waren oft von zu Hause fort, und auch
gemeinsam waren wir viel auf Reisen. Meine Sicherheit lag in der
Beziehung zu meinen Eltern und zu den anderen Erwachsenen, die
sich um mich kiimmerten. Sei es wegen der vielen ausseren Verande-
rungen in meinem Leben oder weil dies in meiner Natur liegt, ich
brauchte von meinen Bezugspersonen standig Lob und Anerkennung
und hiitete mich, dies durch «falsches Verhalten» zu gefahrden. Noch
wahrend der Schulzeit gelang mir dies recht miihelos, da ich leicht
lernte und gute Leistungen brachte. Alles ging gut bis zu dem Tag, an
dem mir zum ersten Mai etwas versagt wurde, an dem mein Herz hing:
ein Studienplatz an einer ganz bestimmten Universitat.
Meine wohlgeordnete Welt wurde erschiittert, und ich war gezwun-
gen, mir meine Angste und Unsicherheiten bewusst zu machen, die
ich bislang beiseite geschoben hatte, und dariiber nachzudenken, was
ich mit meinem Leben anfangen wollte. Ausserdem stellte ich mir die
Frage; Wie bin ich wirklich, gemessen am Leben und an den Masssta-
ben Jesu? Zum ersten Mai begegnete mir vor meinem inneren Spiegel
nicht die ordentliche, erfolgreiche Person, die so schdn ins System
passte, sondern die rucksichtslose Egoistin, die zu allem fahig war, um
die Hauptrolle zu behalten, und die so gekonnt das furchtsame,
einsame kleine Wesen in ihrem Innern verbarg.
In jenem niederschmetternden Augenblick der Erkenntnis begegnete
ich nicht nur der Wahrheit, sondern zugleich auch der Liebe und
Vergebung - Gottes bedingungsloser Liebe nicht fiir das erfolgreiche
Ego, sondern fiir das hassliche, unliebenswerte Ich.
Damals wurde ich wachgeriittelt zum Bewusstsein, welches die wich-
tigste Beziehung in meinem Leben ist: die zu Jesus. Ich wurde gepackt
von dem Abenteuer der Bitte «Dein Wille geschehe auf Erden»; in
meiner Phantasie sah ich die Vision einer erneuerten Welt unter Gott.
In dem Wunsch, dieser neuen Liebe zu dienen, gab ich alles auf, was
bisher das Zentrum meines Ehrgeizes war: eine Universitatslaufbahn,
die Schriftstellerei und - so glaubte ich mit der Sicherheit der Jugend -
eine brillante Journalistenkarriere und eine marchenhaft gliickliche
Ehe! All das gab ich gern, um mich ohne Gehalt fiir die internationale
Arbeit der Moralischen Aufrustung einzusetzen. Das Leben war
aufregend und erfiillt. Ich arbeitete in verschiedenen Konferenzzen-
tren in der Kiiche, und es machte mir Freude, harte korperliche
Arbeit zu leisten und in einfacher Weise zu dienen.

Ich lernte mehr und mehr, was es konkret bedeutet, ein Leben im
Glauben zu fiihren, ich lernte Menschen kennen und ihre Sorgen und
Freuden verstehen.

Der Einsatz mit der Moralischen Aufrustung brachte Reisen in viele
Lander mit sich, und ich verbrachte sogar einige Jahre in der Stadt, in
der ich hatte studieren wollen. Es schien, als ob mir nach und nach all

die Dinge zuriickgegeben wurden, die ich hingegeben hatte, sogar die
Chance, zu schreiben und meine Arbeiten veroffentlicht zu sehen.

Und weil meine Motivation sich verandert hatte, brachte mir alles viel

mehr Befriedigung. Und wenn doch einmal die alten Angste mich
wieder iiberkommen wollten, kehrte ich - manchmal in schmerzvoller

Weise - zur ersten Erfahrung von Gottes Liebe zuriick. Es gab immer
noch einen Menschen, um den ich mich kiimmern konnte, und

Aufgaben, bei denen ich mich selbst vergessen konnte.
Aber mit der Zeit funktionierte das nicht mehr so gut. Meine eigenen
Krafte und meine Unabhangigkeit geniigten mir nicht mehr, und der
Wunsch nach einer Person, nach einem Ehemann, der mir Geborgen-
heit schenken konnte, wurde sehr stark, sass tiefer, als mir bewusst
gewesen war.

Das Leben ging weiter. Ich hatte eine kreative Arbeit, die mich
befriedigte, und ich hatte keine Zweifel an der Vision, der ich mein
Leben geweiht hatte. Und doch schien ich innerlich auseinanderzufal-
len. Alle Waffen, mit denen ich bisher dem Leben begegnet
zerbrachen in meinen Handen; die tapferen, frohlichen Antworten,
die ich gegeben hatte, losten sich in Nichts auf. Ich fiihlte mich immer
verwundbarer und immer unfahiger, den Herausforderungen zu
begegnen, die das Leben mit sich brachte. Es wurde mir fast unmdg-
lich zu beten. Oberflachlich gesehen, betete ich zwar noch und bat
Gott auch um Fiihrung, aber es war so, als ob ich jemanden mit
abgewendetem Kopf ansprach. Mir schien, Gott sei der Grund fiir
meine Schmerzen, und ich war zornig auf ihn. Ich weinte viel, was
sonst nicht meine Art ist. Aber allmahlich wurde mir klar, dass ich
iiber das Zusammenbrechen meiner ordentlichen kleinen Welt und

der Verteidigungswalle, die ich um mich aufgebaut hatte, weinte.
Schliesslich sagte ich zu Gott (wahrscheinlich ebenso aus purer
Erschopfung wie aus anderen Griinden): «Also gut, Gott, Du hast
gewonnen. Wenn Du mich leer und schwach haben wilist, dann soil
das wohl so sein.»

Kurz darauf las ich ein Buch, das mir half, meine Erfahrung in die
richtige Perspektive zu riicken (Henri J.M. Nouwen: «Feuer, das von
innen brennt»; Herder Verlag). Das Gebet wurde darin nicht als eine
Aktivitat beschrieben, sondern als ein «fur Gott Raum schaffen». Es
hiess nicht: «Fulle den Raum!», sondern: «Schaffe den Raum!» - Lass
diesen Raum (diese Liicke) da stehen - bereit fiir Gott. Versx^^
nicht, deine Bediirfnisse zu erfiillen, sondern lass sie da stehen, da...,c
Gott sie erfiillen kann.

Ich hatte solche Angst vor der Liicke, der Leere, dem Alleinsein, dass
ich immer versuchte, sie auszufiillen oder sie wenigstens zu verbergen.
Als ich schliesslich damit aufhorte, hatte Gott plotzlich den Raum, die
Moglichkeit, mir alles zu geben, was er mir schon immer hatte
schenken wollen. In mir war Platz fur diese Geschenke geschaffen
worden. Er hatte mir nicht die Turen vor der Nase zugeschlagen. Er
hatte versucht, mir Turen zu offnen! Ich denke, dass er wahrscheinlich
vor allem versucht hatte, in mir Platz fiir das Geschenk seiner selbst zu
schaffen.
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Johanna Masberg Miinster, August 1984
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Dem iiberraschender Brief hat mich erfreut. Herzlichen Dank!
Auch wir sind noch beschdftigt mit den angestossenen Fragen. Ich hore
aus Deinem Brief zweierlei: Einmal erklingt da Deine Trauer und Dein
Schmerz, zum anderen aber auch die Fragen, die uns Manner und
Frauen alle angehen. Als meine Antwort will ich Dir schreiben, wie
David und ich all das erleben.

An dem Abend, als wir gemeinsam die Kassette iiber Emanzipation
gehort hatten, mussten wir erarbeiten, was wir unter Emanzipation,
Befreiung verstehen. Ich verstehe sie als den Weg zur Reife (zur «vollen
Reife in Christus», wie Paulus sagt). David will reifen. Ich will reifen.
Wir wollen gemeinsam, auch aneinander reifen. Dabei erfahren wir,
dass wir dazu lernen mtissen, zueinander zu sprechen, uns mitzuteilen,
den Gefuhlen - den Bildern -, die in uns herrschen, auf die Spur zu
kommen, sie zur Sprache zu bringen. - Uns einander mit unseren
inneren Verletzungen zuzumuten.
Erst im Januar dieses Jahres fand ich mich in einem dunklen Wald
wieder. Die Dunkelheiten, die da um mich herum hochwuchsen, waren
nicht von jetzt, sondern aus den Anfangsjahren unserer Ehe: Dem
M^n zur Verfugung stehen! - Der Mann ist meine Aufgabe! - Innere
A vehr nicht sagen, nicht zeigen! - Einer Schwangerschaft gegenuber
muss ich positiv fuhlen! - Mit einem Ausbruch von Trauer und Trdnen
kam diese Einsamkeit aus mir hervor.

David will, doss ich meine Gefuhle zur Sprache bringe. Ich will, dass er
seine sagt, die der Liebe und die der Abkehr. So erleben wir beides
starker. Die Zeiten der Ndhe als Fest, die der Distanz als Schmerz.
Meine Betonung liegt auf erleben. Wir haben eben auch nicht darum
gewusst, dass wir die dunkle Seite bewusst anschauen, aufnehmen und
leben mtissen. Mein altes Ehebild sagte mir, dass ich besonders verant-
wortlich fur unsere Ehe sei, weil ich eine Frau bin. Den untersten Weg
zu gehen - untertan zu sein - hiess ftir mich: wichtige Signale meines
eigenen Lebens hinunterzuschlucken. Aber es gdrte und machte mich
krank, bis ich verstand, dass ich es herauslassen darf. Ich danke es
Gott!

Und da bin ich bei den Ehen, mit denen wir leiden und die wir

zerbrechen sehen. Unter einem Betondeckel halten die Partner das

verschlossen, was sie meinen, schlucken zu mtissen. Wir sahen in einer
befreundeten Familie die Frau immer «besser» und frommer werden.
Der Mann verzweifelte, verlotterte und war bald, ftir alle sichtbar, auf
der schiefen Bahn. Die Frau in der Rolle des Hellen, Lichten, Guten,
de^^ann in der des Bosen, Dunklen, Haltlosen. Oft ist die Rollenver-
^ !g auch umgekehrt.
Haufig verdeckt die Frau, ohne es selbst recht wahrzunehmen, die
Verletzung ihrer Geftihle mit Opferbereitschaft und Martyrergeftihlen.
Der Mann dagegen muss dann das Geftihl der Minderwertigkeit schluk-
ken, weil er sich gegentiber dieser «guten» Frau als schlecht und
triebhaft erlebt. Und gegenseitig verstarken sich diese Posen bis in den
Tod oder in den zerstdrenden Knall oder in die endlose Anstrengung,
alles unter der Decke zu halten.

Diese Varianten erleben wir auch in christlich zarterer Form. Der Mann

hat keine «moralischen» Mangel, aber er ist vielleicht nicht so fromm,
so innerlich wie seine Frau. Er ist eben ein «Mann», und damit Idsst er
sich beherrschen.

Du erinnerst Dich an meine emotionale Reaktion, als wir von dem

entmtindigten Kind-Mann sprachen. David und ich haben diese Tragik
einmal aus der Nahe erlebt und waren betroffen. Entmtindigt durch
etwas, was wir «Liebe» nennen. Befreiung heisst ftir mich nicht Befrei
ung voneinander, sondern Erlosung von meinen inneren Fluchtwegen,
die ich selbst - manchmal schon als Kind - gewdhlt habe. Auch mein
Bild einer christlichen Ehefrau war ein solcher Fluchtweg. Flucht vor
der Notwendigkeit, Dunkelheiten, die zur Wirklichkeit unseres Lebens
gehoren, anzunehmen und auszuhalten, hereinzulassen. Mein Flucht
weg ist mein Versuch, mich selbst zu erlosen. Es war gut ftir mich, Dir
dies zu schreiben.

Die folgenden Ausspriiche stammen von Studenten und Studen-
tinnen in einer deutschen Universitatsstadt, die sich Himmelfahrt
1984 in zwei Gruppen - Manner und Frauen getrennt - trafen, um
iiber die Beziehungen zwischen den Geschlechtern zu sprechen.

Von Mdnnern tiber Frauen:

- Sie reisst alle Verantwortung an sich.
- Sie hat in seelischen Dingen mehr Durchblick.
- Ich bin ihr bdse, weil sie sich manchmal abschliesst und ich

mich draussen fuhle.

- Frauen sind so schnell.

- Ich habe keine Mannerfreundschaften, ich ziehe Frauen vor.

Sie sind sensibler und offener.

- Sie bestimmt vieles, und ich wage nicht, etwas dagegen zu
sagen, auch wenn mir danach ist.

- Sie kann fast alles besser und braucht mich nicht.

- Frauen spiiren eher, wenn eine Beziehung nicht mehr stimmt.
Manner wollen weitermachen.

- Wenn meine Freundin etwas besser kann als ich, fiihle ich

miese Reaktionen in mir.

- Sie kommt mir so stark vor, das macht mir Angst.

!  Von Frauen tiber Mdnner:
j  - Mich stort das Ungleichgewicht in der Beziehung: er schwach -
j  ich stark.
I  - Er bezeichnet mich als maskulin, wenn ich organisatorisch

etwas leiste.

- Ich fiihle mich mit dem Riicken zur Wand, wenn er so passiv
ist. Ich habe das Gefiihl, allein ein Chaos abwehren zu mtissen.

- Manner- und Frauentag sollten getrennt stattfinden, weil sonst
die Frauen nur daran arbeiten wiirden, dass die Manner endlich

iiber sich selbst nachdenken.

- Ich fiihle mich iiberfordert. Wenn er nichts tut, muss ich doch!

Spater werde ich dann angegriffen, weil ich so aktiv bin.

Einige Literaturvorschlage (ohne Anspruch auf Vollstandigkeit,
alphabetisch nach Autoren geordnet):
Charlotte van Beuningen; Eine neue Welt fiir meine Enkelkinder,
Caux Verlag, Luzern

Annejet Campbell: Hbrt den Kindern zu!, ABC-team, Schriftenmis-
sions-Verlag, Neukirchen-Vluyn

Jo Carrund Imogen Sorley: Herr, segne dieses Chaos, Stossgebete fiir
Hausfrauen, ABC-team, Christliches Verlagshaus, Stuttgart

Claire Evans-Weiss: Frau sein - frei sein, R. Brockhaus Verlag,
Wuppertal

Irmela Hofmann: Lebenslanglich - Ein engagierter Beitrag zum
Thema Ehe - heute, Aussaat-Verlag, Wuppertal

Johanna Masberg: Klagen und Tanzen hat seine Zeit, R. Brockhaus
Verlag, Wuppertal

Elisabeth Moltmann-Wendel: Ein eigener Mensch werden/Frauen um
Jesus, Giitersloher Verlagshaus Gerd Mohn

Frida Nef: Wenn das Leben einen Sinn hat, Caux Verlag, Luzern
Luise Rinser: Miriam, S. Fischer Verlag, Frankfurt
Mutter Teresa von Kalkutta: Geistliche Texte, Topos-Taschenbucher

Nr. 58, Matthias Griinewald Verlag, Mainz
Paul Tournier: Riickkehr zum Weiblichen, Herderbiicherei Nr. 838,

Verlag Herder, Freiburg
Maxie Wander: Guten Morgen, du Schdne, Sammlung Luchterhand
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Demnachst in Caux:

Neujahrskonferenz
der Morallschen Aufriistung

Eroffnung: am 27. Dezember 1984, 16.00 Uhr
Dauer: bis 3. Januar 1985



Anny und Hubert Eggemann, eines der gastgebenden Gladbek-
ker Ehepaare

Wolfgang Rdken, Oberbiirgermeister der Stadt Gladbeck, bei
der Begriissung der Gdste

Tagung in Gladbeck, 14.-16.9.1984

uKONTRAPUNKT ZUR HEUTIGEN APATHIE»
Auf der Vorderseite der Einladung ist ein Kompass abgebildet, dessen
Nadel nach Norden weist, und im Text auf der Innenseite heisst es
dazu:

«Um die richtigen Entscheidungen zu treffen, brauchen wir einen
inneren Kompass. Wir wollen nicht nur den Fortbestand der eigenen
Nation sichern, sondern uns einsetzen fiir eine erneuerte Welt. Eine
neue Gesellschaft wird durch geanderte Menschen entstehen. Wir
streben eine Welt an,

- in der Familien die Grundlage neuer Einigkeit entdecken,
- in der Arbeitnehmer und Arbeitgeber in gemeinsamer Verantwor-

tung und gegenseitigem Vertrauen am notwendigen Strukturwandel
arbeiten,

- in der Einheimische, Einwanderer und Minderheiten in Achtung
voreinander zusammenleben,

- in der wir uns vom inneren Kompass mit der Richtungsangabe
durch absolute moralische Massstabe den Weg zeigen lassen.

Dadurch werden wir aus Resignation und Apathie oder aus Aufleh-
nung herausgefiihrt zu hoffnungsvollen praktischen Schritten.»
Diese Einladung ging ins In- und Ausland, sprach Menschen an und
setzte sie in Bewegung. Sie kamen aus vielen Teilen unseres Landes
und aus Schweden, England, Flolland, Frankreich und der Schweiz.
Auch Teilnehmer aus Kamerun und Australien waren anwesend.

Der Oberbiirgermeister der Stadt Gladbeck, Wolfgang Roken, iiber-
nahm die Schirmherrschaft und begriisste die Gaste personlich,
obwohl er in diesen Tagen des Kommunalwahlkampfes in Nordrhein-
Westfalen viele Verpflichtungen hatte.
Die Presse hatte auf diese Veranstaltung mehrfach in Wort und Bild
hingewiesen und brachte im Anschluss an die Tagung auch langere
Artikel. So schrieb die Westdeutsche Allgemeine Zeitung (WAZ)
unter der Uberschrift «Moralische Aufriistung - Kontrapunkt zur
heutigen Apathie»: «Einen Kontrapunkt setzen zu der heutigen Resi-

v.l.n.r.: Hubert Eggemann, Friedel Schirmer (MdB
1969-1982), Friedrich Vogel (MdB), Staatsminister beim Bun-
derkanzler, und weitere Teilnehmer der Tagung

gnation und Apathie in alien Bereichen des menschlichen Lebens: so
lasst sich das Anliegen der Tagung am ehesten umschreiben.» Wdrt-
lich zitiert das Blatt eine Teilnehmerin: «Eine Erneuerung des Men
schen von innen muss zwangslaufig zu einer neuen, positiven Gfi^ik-
schaftsform fiihren. Ehrlichkeit, Selbstlosigkeit, Liebe sind Begr.
die jeder einzelne von uns wieder neu entdecken muss.» In der
Hauptversammlung am 15. September sprachen Staatsminister Fried-
rich Vogel vom Bundeskanzleramt (CDU) und der ehemalige Bun-
destagsabgeordnete Friedel Schirmer (SPD) zum Thema: «Die gei-
stig-moralische Erneuerung Deutschlands».
Wer nun hatte dies alles in Bewegung gesetzt und organisiert? Eine
Gruppe von wenigen Menschen, die sich seit Jahren dariiber Gedan-
ken machen, wie die Ideen der Moralischen Aufriistung in die Praxis
umgesetzt werden konnen. Sie haben das nicht zum ersten Mai getan,
auch in friiheren Jahren fanden hin und wieder ahnliche Konferenzen

statt, und so war der Boden schon etwas vorbereitet. Aber dennoch

bedeutete es, einen neuen Anfang zu machen, Menschen zu besu-
chen, sich fiir sie Zeit zu nehmen, ihre Probleme kennenzulernen und
sie zur Tagung einzuladen. Ganz besonderer Wert wurde auf die
Teilnahme auslandischer Mitbiirger gelegt.
Die gute Art der Mannschaftsarbeit bei der Vorbereitung hielt dann
auch wahrend des ganzen Wochenendes an und schuf mit den Gasten
und ihren Erfahrungen das Bewusstsein, eine grosse Familie zu sein,
in der man freimutig iiber alles sprechen konnte und Anstdsse bekam
fiir die nachsten notwendigen Schritte im personlichen Leben odej^m
Engagement fiir Partei, Gewerkschaft oder Kirche. (Die TexU^l-
Ansprachen der Politiker konnen bei Hubert Eggemann, Uhland-
strasse 20, 4390 Gladbeck, gegen einen Unkostenbeitrag von DM 2,-
in Briefmarken angefordert werden.) Heinz Krieg

Hart Shukla aus Newcastle, Grossbritannien, berichtete iiber

seine Zusammenarbeit mit ethnischen Minderheiten in seiner

Funktion als 'Community Relations Officer' (Bezirksbeauftrag-
ter fiir Beziehungen zwischen Einheimischen und ethnischen
Minderheiten)


